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不少人认为，就业是大三大四的时候才去花心思准备的事情。其

实不然，从进入大学校园的那一刻起，我们就已经开始书写我们的简

历。对于保研则更是如此。我最初听到保研这一说法，是我们辅导员

某次晚点名提出的。虽然我最终获取了推免资格，但熟悉我的人都知

道，我在大一的时候并不是老师同学们眼中的“好学生”，成绩并没

有多优秀，但是也不差。步入大二，逐渐褪去了大一的浮躁。这个时

候我并没有想到我要通过保研这一途径来获取攻读研究生的通行证，

而我在做的，就是尽力做好当下的每一件事，认真对待老师布置的每

一次作业，认真准备每一次考试。这句话听起来很没意思，但的确是

这样。没错，就是从这个时候开始，故事情节开始出现了反转，大二

第一学期期末考试我的成绩排到了班级第二。我才发现，原来我并没

有多差，我可以和那些优秀的学生做的一样好。要说这段话是想告诉

大家，只要努力，就有希望。

接下来说一下我在推免过程中的主要经历与心得。推免工作的开

始是每年的 4、5 月份，各院校出夏令营通知的时候。这个时候往往

需要准备大量的材料，包括简历、个人陈述、成绩表等等。各院校的

报名条件也不尽相同，主要是一些硬件条件，比如说成绩排名要在前

10%、15%等，英语要过六级，各种科研竞赛也是加分项。我当时主要



申请了南开大学、浙江大学、北京师范大学和华南理工大学，收到了

三所学校的入营通知，参加了两所，分别是南开大学和华南理工大学。

2016 年是南开大学环境科学与工程学院第一次举办夏令营，但

是各环节都准备的很到位。下午举办开营仪式，我中午便到了学校。

开营仪式在比较轻松的氛围中进行，周启星院长与各位营员共进晚餐，

对同学们的到来表示热烈欢迎。接下来两天，学院依次为我们安排了

系列讲座，环境科学系主要课题组也就课题组目前主要研究课题和课

题组成员做了简要介绍，之后带领我们参观各主要实验室。参加完比

较轻松的活动之后，便到了营员的面试考核环节，主要是为评选优秀

营员做准备，这也是我最为担心的。面试在两个考场分别进行，第一

考场是基本信息的介绍，老师会针对自我介绍的部分提出一些问题，

而基本每位营员都会被问到，为什么选择我们学校，还有没有报名别

的学校，你对什么研究方向比较感兴趣，等。这就要求我们一定要对

报考院校的基本情况有一定了解，并且如实回答老师的问题，面试过

程要表现出自己的诚意。第二考场主要考察专业问题，其实主要也是

针对本科期间做过的科研项目和竞赛等进行提问。整个面试过程中感

觉老师们都非常和蔼，这使我感觉非常舒服，这虽然没有多么重要，

但是会给我一定的心理暗示，使我更加喜欢这个学院。上午面试结束

之后，下午同学们便开始与自己心仪的导师进行交流，也就是通常所

说的选导师环节。其实在参加开营仪式的时候，我了解到已经有同学

在来之前联系过了导师。我当时并没有意识到这方面的问题。所以建

议各位学弟学妹们，联系导师要趁早，这也算是抢占先机。再者，一

定要有自信，不要认为别的学校的学生比自己厉害，要积极向老师推

荐自己。我们想想，如果老师们都按照本科学校的排名来选择学生的

话，那举行面试的意义又何在？在坐车回学校的路上，学院公布了本

次夏令营的优秀营员名单，看到我的名字的时候，我在第一时间编辑

了条短信给我妈，那种兴奋。



回到学校休整了几天之后又踏上了前往广州的火车，参加华南理

工大学的夏令营。第一次去广州，有些小期待。与南开大学有所不同

的是，华理工的夏令营更加具有趣味，我们和研究生学长学姐打成一

片玩游戏，去附近参观黄埔军校遗址。面试环节也是比较轻松的。其

中有一个小插曲，面试之前学院发通知说让我们每个人准备一份中文

版的自我介绍，但是进入考场之后，老师们是用英语与我们进行交流

的，并且要求我们用英语做自我介绍和回答相关问题。当时老师们的

问题也比较简单，不涉及专业词汇。后来的专业知识考察时是用中文

进行交流的。所以，单纯的我们，一定要把准备工作做足。恩，最终

我也拿到了华理工的优秀营员。

夏令营就这样告一段落了。

之前夏令营我报名了浙江大学，但是很遗憾没有被录取。不甘心

的我九月份又报了他们学校。经过面试，我最终被录取了，终于圆了

浙大梦。所以要告诉学弟学妹们，夏令营没有被录取没有关系，九月

份还有一次机会。而且之前学校夏令营录取的优秀生源中会有一部分

选择去另外的学校，一定要抓住这些机会。

推免工作是一个漫长的过程。从选择学校到选择导师，从第一封

联系邮件到面谈再到面试，从网上申请到材料的准备，从一个地方跑

到另外的一个地方。这期间的事情很多，千万不要浮躁，不要拖沓，

一定要有条不紊地去解决每一个小的环节。保持良好的心态，不怕繁

琐地去办理每件小事。

保研这条路，在别人眼里总是光鲜靓丽，内中的艰辛与坎坷只有

我们自己才能感受。前面编辑的内容，现在读起来感觉整个过程很轻

松。其实当时各个阶段焦急的等待，上下起伏跌宕的心情，奔波在陌

生城市的诸多不习惯，只有我们自己知道。这次保研知识人生路途中

的一个小小的经历，未来还有很多事情等着我们去做出选择，去面对。

所有的一切都得靠自己去争取。有时候机会只离你一毫一厘，不要对



自己放弃，不要对自己失去信心。我希望在经过这次磨砺后，我会有

更足的勇气面对接下来的挑战。也祝各位梦想早日成真！


